

El nacer en tiempos de pandemia

Miguel Ángel Mueses, Ph.D.¹ 
Universidad de Cartagena - Colombia



Para citaciones: Mueses, M. (2022). El nacer en tiempos de pandemia. *Ing-NOVA*, 1(1), 1-2. <https://doi.org/10.32997/rin-2022-3723>

Correo de correspondencia:
mmueses@unicartagena.edu.co

Editor: Miguel Ángel Mueses. Universidad de Cartagena-Colombia.

Copyright: © 2022. Mueses, M. Este es una editorial de acceso abierto, distribuido bajo los términos de la licencia <https://creativecommons.org/licenses/by-nc-sa/4.0/> la cual permite el uso sin restricciones, distribución y reproducción en cualquier medio, siempre y cuando que el original, el autor y la fuente sean acreditados.



El 11 de marzo de 2020 la Organización Mundial de la Salud (OMS) reconoció como una pandemia por coronavirus a la enfermedad de la COVID-19, ocasionada por el virus *SARS-CoV-2* [1]. Desde entonces, han pasado alrededor de dos años y a pesar del desarrollo de las nuevas vacunas, estamos entrando a un tercer año de pandemia, todavía con un panorama difuso en el control global de esta tragedia mundial.

Una de las frases más usadas desde entonces ha sido “la pandemia nos obligó a reinventarnos”, que aunque suene a cliché, es una verdad absoluta. La parálisis del mundo y los colapsos apocalípticas de las economías de los países nos afectaron a todos en mayor o menor medida. La pérdida de vidas de millones de personas alrededor del globo, la caída en la pobreza de otras tantos millares, los centenares de miles de empresas cerradas, incontables empleos perdidos, el cambio en la vida misma, nos dejaron enseñanzas duras, pero al final valiosas, de las cuales rescato dos: la primera es que a pesar de la tragedia, la humanidad volvió a ser humana, al menos en gran parte, afloró la filantropía y el altruismo en muchos aspectos, sin olvidar a los animales y al medio ambiente. La segunda, es que la única forma de salir delante de todo esto fue confiar en la ciencia verdadera. Nuestros grandes héroes han sido el personal médico y lógicamente los científicos de todo el mundo, unidos tratando de combatir y mitigar los efectos de esta desventura.

En la academia, pasamos muchos de ser docentes de presencia física a ser pantallas de computadores, tabletas o dispositivos móviles, pero no descansamos en la tarea de enseñar a nuestros estudiantes el conocimiento con pensamiento crítico. Nuestras labores investigativas experimentales quedaron en pausa, pero nos “reinventamos” para no dejar en pausa nuestros cerebros, nos volvimos más reflexivos de las teorías y muchos aprendimos a generarlas basadas en experimentos previos propios o disponibles en la literatura. La divulgación del conocimiento, a través de publicaciones seriadas no cesó, los estudios cambiaron en parte y al hacer la pausa reflexiva, salieron más y más revisiones críticas de la literatura, en los tópicos que somos expertos; finalmente, teníamos “tiempo” para reflexionar de manera crítica el estado del arte de la ciencia misma.

¹ Profesor Titular, Departamento de Ingeniería Química, Universidad de Cartagena, Campus Piedra de Bolívar, Apartado Postal 1382 – Postal 195, Cartagena, Colombia.

En éste contexto, las universidades idearon estrategias importantes para poder continuar a pesar de las dificultades. La Universidad de Cartagena, comprometida con el avance y difusión de la investigación, la ciencia aplicada y la innovación, desde la Facultad de Ingeniería consideró el estructurar una nueva propuesta de revista científica como complemento al esfuerzo que sus grupos de investigación, reconocidos por MinCiencias, hacen en el día a día. Es por esto que, en medio de la pandemia, se crea la *Revista Ing-Nova: Investigación e Innovación en Ingeniería*, una revista científica arbitrada, cuya misión es servir de puente para investigadores jóvenes principalmente, que están incursionando en el aprendizaje de los procesos de publicación, sin olvidar, la rigurosidad y calidad de las evaluaciones. Finalmente, esta nueva propuesta tiene como visión a mediano plazo ser una de las revistas más importantes y reconocidas del país.

Este primer número, refleja precisamente el “nacer en tiempos de pandemia”, a pesar de las vicisitudes vividas, nuestros autores pudieron concretar sus estudios y plasmarlos en 8 artículos de investigación, mostrando que se puede avanzar en contra de las dificultades. Gracias a ellos por creer en nuestra revista, su impulso inicial nos ayudará a cumplir el objetivo.

Referencia

- [1] WHO, “Coronavirus disease (COVID-19) pandemic,” World Health Organization, 2022. <https://www.who.int/es/emergencias/diseases/novel-coronavirus-2019>